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新书推介《檀香刑》是
著名作家莫言的
代表作之一，也
将成为诸多莫言
小说中第一部被
改编为歌剧的作
品。12月 4日和
5 日，民族歌剧
《檀香刑》已在国
家大剧院上演。
莫言评价：“歌剧
《檀香刑》比较好
地提炼了小说的
精华。”《檀香
刑》是以 1900 年
德国人在山东修
建胶济铁路、袁
世凯镇压山东义
和团运动、八国
联军攻占北京、
慈禧仓皇出逃为
历史背景，用摇
曳多姿的笔触，
大悲大喜的激
情，髙瞻深睿的
思想，活龙活现
地讲诉了发生在

“高密东北乡”的一场可歌
可泣的运动，一桩骇人听
闻的酷刑，一段惊心动魄
的爱情。

歌剧《檀香刑》由山东
艺术学院牵头创作，莫言
和山东艺术学院教授李云

涛共同编剧，李云涛作曲，
歌剧导演陈蔚执导。

“其实从我的小说出
版开始，就有一些电影和戏
曲导演跃跃欲试想改编，
不过都知难而退。”莫言
说，因为小说表现的是刽
子手这类特殊人物，书中
还有不少展现酷刑的文字
不便呈现。“但我认为改编
也并不难，把酷刑抹掉也
不影响完整性。”在莫言
和李云涛共同改编下，大
部分剧本内容都是新创
作的，并多次斟酌更改。

“但有些唱段和小说是一
样的，比如现在歌剧结尾
的合唱唱段，就和小说是
一样的。”莫言说。□韩轩
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□朱慧卿/作 时 锋/文
近年来，网络在线教育市场如雨后

春笋般发展。然而，频频出现的停业和
跑路事件却暴露出火爆市场背后隐藏
的风险。其中，预售充值、分期付款、缺
乏资质等问题尤为普遍，反映出一些在
线教育机构无资质办学、资金不受监管
等问题。教育行政部门严令校外培训
机构不准开展超前、拔高的学科类及学
科延伸类培训，在线培训却成了“漏网
之鱼”，不少机构转战网络超前授课，逃
避线下的严监管。

□项堃
“神药”又重出江湖了！近日，有媒体曝光了一种

“三七粉”。该保健品被包装成能治疗脑萎缩、健忘、帕
金森等 17 种顽症的“神药”，并向全国各地老人推销。
记者调查发现，“三七粉”某月仅十几天的销售额就高
达61万元。

一款普通保健品，为何能“坑老”无数？还是靠“套
路”。“三七粉”打了一套组合拳：大打“降价牌”，宣称现
在买，厂家主动降价1000多元销售；大打“健康牌”，鼓
吹吃了“神药”，能让患者“90天停掉5种西药”；大打“专
家牌”，冒充大医院专家为其产品加持……种种令人眼
花缭乱的“话术”，让很多老人信以为真，进而一步步地
陷入营销陷阱，心甘情愿地为“神药”倾家荡产。

“三七粉”的套路，其实人们都很熟悉。此前早有
媒体曝光胶原蛋白肽、蜂胶软胶囊、玉石温热养生床垫

等保健品的虚假宣传，用的几乎都是这几招。相关报
道不少，相关部门也惩处了不少不法商家，但吊诡的
是，为何“三七粉”仍大行其道？

在原国家食药监总局官网上，“三七粉”实际上只
是一种代用茶。但从它变身“神药”的过程中，我们可以
发现，不少环节都存在失守。为什么“身份越界”明显违
规，“三七粉”厂商却依然能够被评为“优秀诚信企业”？
为什么那么多案例在前，这个明显有问题的广告还能堂
而皇之地登上省级卫视？个中原因不一而足，或许是经
济利益让地方忽视了社会效益和监管责任；或许是广告
收入让一些媒体忘记了肩负的社会责任……

“神药”怎么管，仅仅靠空喊几句口号显然不能解决
问题。其实，要想真正让无良企业尝到痛楚不是啥难
事，难就难在相关部门能否拿出决心和勇气。而这，恐
怕才是“神药”真正的“解药”。
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“神药”为何打不绝

□黄策舆
“为小朋友的善举点赞！”近

日，浙江慈溪四年级小学生黄唯成
了“网红”。他在慈溪293路公交车
上，短短 12 分钟连续 4 次让座，如
此暖心举动被同车乘客拍成视频，
经人民日报法人微博转发后，引发
网友广泛关注。

“第一次让座时，我刚坐下就
看到一位像是刚下班的叔叔站在
了我旁边；我想，他工作了一天肯
定会很累，就把座位让给了他”“一
位老爷爷上车，我觉得他站着会不
安全，就把座位让他坐了”。黄唯

朴实无华的话语，展示出善与文明本来的样
子，回应人们对善行义举的共同期待。

有句歌词是这样唱的，“平凡的人们给

我最多感动”。普通人的善行、公共空间的
文明，总能带来满满的正能量。普通人在生
活中的举手之劳，处处透出善意和温暖，而
陌生人之间的牵挂与守护，恰恰是社会道德
水位提升的标志。

换一个视角看，孩子12分钟4次让座受
到如此大范围的关注，也从另一个侧面说
明，人们对公共空间的善行与文明有多期
待，对公共空间的不文明行为就有多排斥。
无论是高铁“霸座”，还是公交车上抢夺方向
盘，抑或是遛狗不拴绳，都说明涵养公共文
明的重要性。问题是，如何才能让文明蔚然

成风，让不文明行为越来越少？
我们之所以会为文明行为点赞，因为这

样的行为符合我们的预期，符合我们对良好
社会的期待。这种预期的背后，是现代社会
的公共规则以及约定俗成的公序良俗。正
因如此，我们尊重和呵护彼此的期待，就要
遵守共同的公共规则和公序良俗，不能因为
一时痛快而突破底线，更不能凭个人诉求而
无视规则。

一个社会的文明素养，既是历史演进的
结果，也是正向激励、不断涵养、持续管理的
结果。从个体层面来说，维护文明和谐的公

共秩序是每个人的分内之事。每个人都是
提升社会文明水位的一滴水，“不积小流无
以成江海”，没有个体文明素养的提升，就没
有全社会文明程度的提升。从社会层面来
谈，一方面，“惩恶而劝善”，不惩恶则无以劝
善，要实现从“人人独善其身”到“人人相善
其群”的递进，一定的外部约束，总是不可或
缺的。另一方面，对文明行为及时鼓励和表
扬，才能树立崇德向善的价值导向，滋养出
更多向上向善的力量。

其实，12分钟4次让座的视频在社交媒
体上的广泛传播，也把文明的种子撒向观看
视频的人，这本身就是一个文明理念、向善
观念润物无声的传播过程。当越来越多的
人把自己带入其中，才能凝聚起文明的共
识，让文明风气充盈，让更多的文明之花在
新时代开放。
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□丰收
中央网络安全和信息

化委员会办公室副主任、国
家互联网信息办公室副主
任刘烈宏近日透露，中央网
信办正在会同有关部门加
紧研究建立互联网领域的
失信黑名单制度和联合惩
戒机制，这将促进网络诚信
建设各个环节进一步提升
制度化、规范化水平。

进入互联网时代以来，
网络给我们带来了诸多红
利，但互联网领域的失信
行 为 也 带 来 很 多 不 良 影

响。比如电商网站存在先提价再
打折、刷单刷信誉等问题，旅行服
务网站存在大数据杀熟、不履行服
务承诺等问题，各种失信行为既损
害了消费者权益，也损害了互联网
行业的形象。

所以，有关部门加紧研究建立
互联网领域失信黑名单制度和联合
惩戒机制很有必要。目前，很多领
域已经建立失信黑名单和联合惩戒
机制，让“失信者处处受限”已成为
社会共识，互联网行业也不能例
外。建立失信黑名单制度和联合惩
戒机制，应当成为促进互联网健康
发展的内在需要。

如何建立互联网领域失信黑名
单制度和联合惩戒机制？笔者注意
到，在全国信用信息共享平台上有
关部门共享的黑名单信息中，已经
梳理出电子商务黑名单企业 6440
家，其中首批 500 家已在“信用中国”网站公
布。这说明，互联网领域已在进行建立黑名单
制度和联合惩戒机制的有益探索，下一步需要
尽快上升到更高层面。

建立上述制度和机制，能让黑名单操作规
范化、常态化，让联合惩戒更有惩治力、震慑
力。从理论上说，这是互联网行业的“紧箍咒”，
无论是行业企业还是行业从业者，只要出现制
度确定的失信行为，都应该感受到“痛”，这样才
能倒逼行业企业和从业者提升诚信意识。

黑名单是联合惩戒的前提。哪些失信行为
应该列入失信黑名单，这对有关部门是一种考
验，因为如今互联网领域非常庞大，包括很多细分
行业，而每个细分行业都有自己的特点。如果笼
统地确定失信行为，未必能准确约束行业企业，所
以应当对互联网领域分门别类确定失信行为。

黑名单本身只能起到信誉惩戒作用，要让
黑名单发挥更大的作用，需要联合惩戒机制配
合发力。每一种失信行为都应该有相应的惩戒
措施来对接，对接越细化越好，对于存在严重失
信行为的企业或个人，应实行全行业禁入，让其
与互联网终生绝缘。另外，鉴于互联网行业比
较特殊，可以建立多层次的失信黑名单制度和
惩戒机制。
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□舒年
作为工业总产值 2.4 万

亿元、排名全国第6的城市，
广东省佛山市计划到 2020
年，全市干部中具有理工类
专 业 背 景 人 数 提 升 到
24%，在此之前，广东省
委巡视组给出的巡视意
见中就表示，“全市公务
员中具有理工类专业背
景的人员偏少，与佛山
打造制造业创新中心的
要求不相适应”。

事实上，理工科专
业背景的公务员占比过
少，不只是佛山市孤例，
在 全 国 许 多 城 市 都 存
在。这是因为，一方面，
公务员招考时，各单位
设 置 的 专 业 往 往 是 文
科、法律、管理等“万金
油”专业，毕竟，这样的

“万金油”专业，在大部
分岗位上都能适应。加
之有些专业领域，公务
员薪资不及企业，自然

形 成 了 理 工 科
毕业生去企业，
文 科 类 毕 业 生
考 公 务 员 的 就
业 现 象 。 但 问
题是，“万金油”
专 业 并 不 能 适
用 于 一 些 专 业
性 较 强 的 岗
位。这些岗位并不
局限于工业口，也包
括其它专业门类，比
如食品、医药、交通、
科技等。

另一方面，在国有企事
业单位，即便有符合条件的
专业性人才，但是缺少进入
公务员队伍的机会和渠道。
他们或错过了步入社会之初

的公务员考试，或者没能
找到适合自身专业报考
的岗位，之后就很难再入

“公门”。而机关单位一
旦缺少专业性人才，也缺
少与国有企事业单位进
行人才交流的机会，势必
在一定程度上，影响其在
专业领域的公共决策和
政策执行。

解决这样的问题，
在调整和优化不同岗位
公务员考试专业限定的
同时，不妨加大从国有
企事业单位中选调公务
员的力度，增加选调名
额，拓宽条件限制。在
让更多国有企事业单位
在职管理工作岗位或专
业技术岗位工作人员有
成为公务员的机会的同
时，也应让现有机关在
职人员到相对应的企事
业单位培训和锻炼，体
验相关专业的一线工
作，了解前沿的专业知
识和理念，以此加强干
部跨条块跨领域交流。

只 有 建 立 党 政 机
关、企事业单位和社会

人才顺畅流动的制度体系，
畅通进入党政领导岗位和公
务员队伍渠道，才能让公务
员队伍结构更加优化，更高
效优质地为公众服务。

公
务
员
队
伍
不
能
没
有
﹃
理
工
科
﹄社

会
透
析

日前，国家 2018 年度丝路书香
工程重点翻译资助项目、经典中国
国际出版工程入选项目名单公布，
陕西师大出版总社三种图书入选丝
路书香工程，一种图书入选经典中
国工程。

据介绍，丝路
书香工程是中国
新闻出版业唯一
进入国家“一带一
路”战略的重大项
目，工程涵盖重点
翻译资助项目、丝
路国家图书互译
项目、汉语教材推
广项目、境外参展
项目、出版物数据
库推广项目等五
大类，旨在推动体

现国家意志、代表国家水准、传承
中华文明、反映时代风貌、适于国
际传播的中国主题出版物在“一带
一路”沿线国家的翻译出版，以充
分发挥新闻出版在“一带一路”建
设中的独特作用。

这一次入选丝路书香工程重点
翻译资助项目的三种图书分别是著
名作家熊召政的《文人的情怀——
中国文化演讲录》，这部作品将向俄
罗斯输出版权，由俄罗斯“体育与文
化出版社-2000”有限责任公司翻译
出版俄文版，着重向俄罗斯读者介
绍中国文化的特质；作家李永平的
作品《丝绸之路与文明交往》以及学
者屈雅君、马聪敏主编的《阅读织物
上的历史——中华嫁衣文化调查》
将向乌克兰输出版权，由乌克兰德
米特里布拉戈出版社翻译出版乌克
兰文版。这两部图书均以介绍丝路
文明为主题，内容丰富翔实，向海外
读者展示丝路文化的多样性。而已
故作家红柯的《狼嗥——红柯中短
篇小说集》入选经典中国国际出版
工程，将以英文版面世。 □职茵

入选国家丝路书香工程的三种图书

陕师大出版总社三种图书入选丝路书香工程

近日，我省“百优计划”扶持的职工作家袁国燕创作的
长篇非虚构新作《古村告白——精准扶贫工程乡村探访》，由
西北工业大学出版社出版发行。这是她继计生题材长篇小
说《亲爱》之后，创作的又一部现实题材精品力作。

该书集采访、思考、评论、人文于一体，关注社会肌
理，开掘个体心灵，具有现场感、现实性、现代味。以空间宽
阔感、历史纵深度、维度丰富性弹拨新时代的思想之弦，是
一部集结地域特色、陕西气质、中国精神的小康奋斗史。

贾平凹对此书评价：“在我们党正在打这场精准
扶贫的攻坚战中，袁国燕无疑也是一个战士，她以一
个作家的方式参与、见证，思考、纪录，自觉充当了时
代的眼睛，把在精准扶贫现场所见所闻所思，孵化成
了精神的产物，时代的礼物。她正是通过精心挑选村
庄样本，切入社会肌理，捕捉个体心灵，来进行扶贫叙
事，辐射时代精神的。” □杨志勇

袁国燕长篇非虚构新作《古村告白》问世

日前，我省职工作家、咸阳市作协代主席董信义的
又一新著《上古村笔记》由吉林文史出版社出版发行。
著名作家贾平凹为其作序。

该书收录的所有散文虽然不是作者近年来所创作
的全部作品，但每一篇文章都是他刻骨铭心的文字。其
中由“上古村笔记”“北中记事”“心随笔走”三部分组
成。从表面上看，该书内容是作者记录一个村即将消失
的文明，更想透视一个教者真实的人生，实质上作者关
注和记述的是在现代文明浸化中将要集体消失的某些
东西，比如乡村过去拥有的风情、民俗和道德等等。

□刘诗萌

董信义新著《上古村笔记》出版发行


